

crique Bonaventure, branche de la dernière, qui s'étend presque à la limite du fond, procurent un arrosage commode et égal ; la première est navigable pour les batteaux jusqu'au moulin seigneurial, à environ deux lieues, mais les deux autres le sont seulement à un mille ou deux de leur embouchure. Près de la Bayonne est une source très-impregnée de sel, de l'eau de laquelle on peut faire et l'on fait quelquefois du sel d'une très-bonne qualité. Sur les rangées les mieux cultivées le bois est presque tout enlevé, mais sur les autres, et dans les districts du fond, il reste encore une grande quantité de bois de chauffage, avec un peu d'érable, de hêtre, et de cèdre. Le village de Berthier est agréablement situé au nord du Chenail du Nord, et forme une rue principale, composée d'au moins 80 maisons ; ou plutôt elles sont quelquefois placées à de longs intervalles sur le côté de la grande route de Quebec ; plusieurs sont extrêmement bien bâties et fort belles. Il y a, outre les habitations, un grand nombre de greniers et de magasins pour toute sorte de marchandises, cet endroit étant une place assez commerçante, d'où les marchandises de manufacture Anglaise se répandent dans les seigneuries populeuses du voisinage, et d'où l'on exporte aussi chaque année une grande quantité de grain. L'église